

cas, señor Zorita, un artístico pergamino, en que se le nombra hijo adoptivo de aquella bo- blación.

La entrega se ha efectuado hoy ante varios amigos.

—El ministro de Instrucción pública ha da- do las órdenes oportunas para que a la mayor brevedad posible se expidan los libramientos para pago de atrasos a los maestros de ins- trucción primaria.

—Esta mañana ha manifestado el minis- tro de Hacienda que no modificará la ley sobre consumo de fluido eléctrico en la forma que pretendían los fabricantes de luz eléctri- ca.

—Según manifestó el ministro de Hacienda, de ayer a hoy ha aumentado la cuenta corrien- te en oro que el Tesoro tiene en el Banco de España, en cerca de un millón de pesetas.

La suma total a que asciende la referida cuenta se eleva a cerca de 80 millones.

El conde de Romanones

Después de despachar esta mañana con el Rey, el jefe del gobierno, recibió algunas vi- sitas.

Preguntado por los periodistas sobre la fe- cha en que se facilitaría el programa del go- bierno, insistió en que no hay que dar la de- nominación de tal, a lo que solo es una de- claración ministerial.

El conde de Romanones dijo también que había leído los interesantes artículos de *The Times* y *La Gaceta de Colonia*, en que dichos periódicos se ocupan con elogio de la política general.

Respecto a la afirmación del periódico *L'Aurore*, de París, de haber enviado una car- ta al gobierno español pidiendo la revisión del proceso Ferrer, dijo que no tenía noticia de tal carta, pero que este asunto podía considerarse terminado, no siendo oportuno volver a ocuparse de él.

Manifestó asimismo el jefe del gobierno, que el miércoles próximo se celebraría Con- sejo de ministros, y que para asistir a él, el señor Villanueva aplazaba su viaje a Ceuta hasta las fiestas de Carnaval.

Preguntado el conde de Romanones acerca la combinación de altos cargos, dijo: ¡Qué más quisiera yo! Aquí nadie se mue- va.

Sobre fábricas de aserrar maderas

Madrid 25, 2210.

Por el ministerio de Fomento se ha resuelto que no permitirá en lo sucesivo el estableci- miento de máquinas ni talleres de aserrar ma- dera a menor distancia de cinco kilómetros de los límites exteriores de los montes públi- cos ó de particulares que tengan carácter de protectoros y menos dentro de ellos, sin previa autorización por Real orden del ministerio de Fomento.

Los industriales que desean establecer nue- vas sierras deberán solicitarlo, precisando el sitio en que pretendan instalarlas y el minis- terio de Fomento accederá a su petición sino la estima peligrosa y en otro caso instruirá expediente en que se oiga al ingeniero jefe de montes de la provincia, a los dueños de los montes de la región y a cuantas entida- des estime conveniente, para que no resulten coartadas las iniciativas industriales sin la de- bida justificación.

Los talleres y máquinas de aserrar ya es- tablecidos dentro de la zona que señala el artículo 1.º podrán ser clausurados si admiten madera de procedencia ilegítima.

De interés para los aseguradores marítimos

En el expediente promovido por don Luis Silvela, como mandatario del Comité de los aseguradores marítimos de Barcelona, en soli- citud de que no se de efecto retroactivo a la Real orden de 27 de julio último sobre consti- tución de los depósitos de garantía por parte de las Compañías de Seguros marítimos, se ha resuelto, de acuerdo con el Consejo de Es- tado, en sentido contrario a la demanda y se da a la disposición carácter general, ordenán- dose que por las Delegaciones de Hacienda se exija sin más demora a todas las entidades de seguros marítimos el cumplimiento de la obli- gación que les impone el art. 43 de la ley de 30 de junio de 1895, y a partir de los plazos que en el mismo se señalan.

Escalafón de catedráticos de ingenieros industriales

En virtud del Real decreto del ministerio de Instrucción pública, se procede a formar el escalafón de catedráticos de Escuela de In- genieros industriales, dividiéndolo en nueve secciones:

- Sección primera. Un catedrático con 12.500 pesetas de sueldo anual.
 - Sección segunda. Un catedrático con 11.000 ídem id. id.
 - Sección tercera. Dos catedráticos con 10.000 pesetas.
 - Sección cuarta. Cuatro con 9.000 pesetas.
 - Sección quinta. Seis con 8.000 pesetas.
 - Sección sexta. Ocho con 7.000 pesetas.
 - Sección séptima. Diez con 6.000 pesetas.
 - Sección octava. Doce con 5.000 pesetas.
 - Sección novena. Catorce con 4.000 pesetas.
- Tendrán además los catedráticos de la Es- cuela Central un aumento de 1.000 pesetas por razón de residencia.

Por ahora en efectividad no habrá más que las tres últimas categorías, reconociéndose el derecho para cuando el presupuesto consigne los créditos necesarios.

Declaraciones

El diputado radical señor Giner de los Rios, interrogado acerca de la conveniencia de acudir ó no a Palacio los enemigos del régimen, en el caso de ser llamados por el Rey, ha dicho que en ningún caso está justificada la negativa ni debe desmerecer en el ánimo de las masas el que se acuda a la llamada del jefe del Estado.

Siendo yo alcalde accidental de Barcelo- na —añadió— fué allí el Rey. Entonces al- guien me llamó para preguntarme lo que pen- saba y mi respuesta fué categórica. Yo dije: «Recibiré al primer magistrado de la nación, porque el deber y la cortesía me lo imponen. En este cargo no puedo ser el político radical, sino el representante de Barcelona y por ser- lo ocuparé mi puesto.

A los pocos días de haber recibido al Mo- narca, quise dar cuenta de mi conducta al partido y a ese objeto se convocó un mitin en el distrito que no era el que yo representaba en el Ayuntamiento. Hice en aquel acto un discurso explicando las causas de mi proceder

y escuché una de las mayores ovaciones que he tenido en mi vida política; y debo advertir que en el distrito donde se celebró el mitin los radicales ganamos las mayorías y las mino- rías, por lo que no puede quedar duda de que allí se expresa claramente lo que opinan los elementos que nos siguen.

Por eso — siguió diciéndonos el señor Gi- nes — cuando hace poco fueron algunos co- rreligionarios a la puerta del Congreso preten- diendo que acordásemos declarar que los ra- dicales no irían a Palacio, yo no pude con- tenerme y les dije que ni tenía razón ni po- dían atribuirse los juicios y opiniones del partido. Ustedes, hué de contestarles, expresan su parecer, que es muy respetable, pero no son los cuarenta mil electores que el señor Salillas tuvo en Madrid, ni los treinta mil que yo he tenido en Barcelona; por eso, solo pueden ha- blar en nombre propio.

Respecto del caso del señor Salillas, hizo las siguientes manifestaciones:

El señor Salillas es un prestigio mundial y debe su fama principalmente a los conoci- mientos de criminalología que ha cultivado. Además, dirige la Escuela de esa ciencia y en el caso de que el Rey le llame no tiene medio hábil para no presentarse en la real cámara; es decir, le quedará uno el de dimitir, pero ¿tiene derecho el señor Salillas a privar a la Escuela de los beneficios que tal vez le propor- cionase una visita suya al Rey? ¿tiene dere- cho el partido a exigir al señor Salillas un sa- crificio como el de echar por la ventana lo que constituye su gran obra y es el amor de sus amores?

Por todo esto creo yo que nosotros no po- demos declarar terminantemente que nos ne- garemos a ir a Palacio y veo con gusto al se- ñor Lerroux, que se pone, como siempre, en el fiel de la balanza. Es más, espero que en su discurso del domingo declare que cada cual es libre de proceder como sus circunstancias y opiniones le aconsejen.

En cuanto a Pablo Iglesias, encontraría muy natural que lo llamasen y más lógico to- davía que fuese. Pablo Iglesias es republica- no de ocasión y por una causa que puede des- aparecer muy fácilmente, de donde resulta que su política esencial es la de las reivindi- caciones obreras, las cuales pueden lograrse, en parte, por la concordia con el poder cons- tituido; por tanto, no me extrañaría nada que fuese consultado y que por ese medio tratase de conseguir ventajas para su causa.

Para el puerto de Barcelona

El ministerio de Fomento autoriza a la Junta de Obras del Puerto de Barcelona para efectuar el concurso para la transformación de diez grúas hidráulicas eléctricas, en dicho puerto, con arreglo al pliego de bases presen- tadas —or la misma, en el que se modificará el apartado de la base 21 en el sentido de no exi- gir la condición de que los concursantes acrediten haber hecho otras construcciones aná- logas.

La Cámara de Comercio

Bajo la presidencia del señor Prast ha ce- lebrado sesión el pleno de la Cámara de Co- mercio.

Después de aprobada el acta, el presidente pronunció elocuentes frases, presentando al nuevo secretario de la Cámara don José Ma- ría González, y propuso, acordándose así, otorgar un expresivo voto de gratitud al se- ñor Pereda, que hasta ahora ha venido desem- peñando el cargo.

El señor González trazó a grandes rasgos la labor que se propone desarrollar en el de- sempeño de su cometido, que mereció los plá- cemes y la aprobación de la Cámara.

Después, con arreglo a lo dispuesto en el art. 32 del reglamento de 29 de diciembre de 1911, se procedió, en votación secreta, a la re- novación de la comisión del Censo electoral y matrícula y a continuación fueron designados los señores Prast y Martí, delegado y suplen- te, respectivamente, en el comité de Cámaras de Comercio (Bruselas) y el señor Ungria, re- presentante de la Cámara en el Consejo pro- vincial de Fomento.

Entre otros, se tomaron después los siguien- tes acuerdos:

Adherirse a la petición de varias entidades económicas del extranjero, relacionadas con el Congreso postal que se ha de celebrar en esta corte el año actual; adherirse asimismo a las conclusiones adoptadas en el de Boston, relacionadas con aquel Congreso; elevar una instancia al ministro de la Gobernación y al director de Comunicaciones, sobre determina- das reformas y mejoras en servicios postales y ratificar la petición de la Cámara sobre abar- atamiento del servicio telefónico; apoyar la petición de la Liga de Contribuyentes de Al- mería, referente al turismo; dirigir un escrito al ministro de Fomento, en consonancia con los deseos de la Cámara de León sobre tarifas de ferrocarriles.

Una vez terminado el orden del día, el ple- no cambió impresiones ampliamente respecto a la huelga de metalúrgicos, acordándose que el señor Prast visite al ministro de la Gobe- rnación ofreciéndole el concurso de la Cámara para cualquier medida que pueda conducir al feliz término del conflicto que tanto repercute en los intereses mercantiles.

Banquete a Calbetón

La comisión de presupuestos del Senado ha obsequiado hoy con una comida a su presiden- te señor Calbetón.

Invitados por la comisión, asistieron, ade- más, al acto, el presidente del Consejo, el ac- tual ministro de Hacienda don Félix Suárez Inclán y su antecesor señor Navarro Reverter.

Accidente de mar

En el ministerio de Marina se ha facilita- do el siguiente telegrama oficial:

«Al pasar un bote salvavidas del transporte *Almirante Lobo*, la barra de Larache, un fue- rte golpe de mar le volcó, poniéndole la quilla al sol. En el accidente pereció ahogado el ca- bo de cañón José Roldán López. Los restan- tes marineros que tripulaban el salvavidas pudieron ser salvados.»

Parece que después de este suceso conve- ndrá buscar otra denominación para esta cla- se de embarcaciones.

Firma regia

S. M. el Rey ha firmado las siguientes dis- posiciones:

De Marina: Ascendiendo al empleo de in- tendente al subinspector de la Armada don Diego Tapia.

Concediendo la gran cruz del Mérito na-

val, blanca, a los contralmirantes don Cayeta- no Tejera y don Ricardo de la Guardia.

Propuesta de ascenso del capitán de fra- gata don Francisco Barrera, del capitán de corbeta don Antonio del Castillo, de los tenien- tes de navío don Luis Terry y don Luis Mol- ni y del alférez de navío don Manuel Romero Barrado.

Ascensos del capitán de infantería de Ma- rina don Manuel Neira y del primer teniente de dicha arma don Luis Sanz de Andino.

Otorgando el mando de la provincia mari- tíma de Vigo al capitán de navío de la escala de tierra don Javier Quiroga.

Concediendo la cruz blanca del Mérito na- val, pensiónada, al segundo teniente de infan- tería de Marina don Carlos Domínguez.

De Canarias

Dicen de Tenerife:

Ha entrado en el puerto el crucero *Cum- berland*. El capitán, Mr. Smith, acompañado del cónsul inglés, fué a cumplimentar a las autoridades.

El príncipe Alberto viene haciendo un via- je de prácticas como cadete. Le acompañan 60 más. No asistirá a acto alguno.

Las sociedades El Casino y de la Colonia Inglesa han obsequiado esta mañana a la tri- pulación con un te de honor. El Club Inglés dará esta noche un espléndido baile en el ho- tel Quisiana.

Anoche se celebró un gran banquete en ho- nos de los marinos del *Cumberland*. El capi- tán general brindó por Inglaterra, contestán- dolo con elusivas gracias y vivas a España el cónsul inglés Mr. Crooker.

Hubo luego un baile tan brillante como con- currido, que no terminó hasta el amanecer.

El príncipe Alberto visitó ayer la pobla- ción, deteniéndose bastante tiempo en el Mu- seo.

Hoy se juega un *match* de foot-ball entre el «Tenerife Sporting Club» y los cadetes del *Cumberland*.

El príncipe don Alberto salió esta mañana a las siete en automóvil para Orotava.

Dato y La Cierva

Sevilla 25, 11 noche

El litigio en que han contenido en la Au- diencia los abogados señores Dato y La Cier- va, era sobre mejor derecho a la tutoría de la incapacitada doña María del Carmen Gon- zález Abreu.

La vista ha despertado extraordinario es- pectación. La Sala estaba llenísima, asis- tiendo multitud de abogados.

El señor Dato informó defendiendo los derechos del apelante don Vicente González Abreu. Era la primera vez que informaba en la Audiencia de Sevilla.

El señor La Cierva comenzó a informar en nombre de don Alberto González Abreu, quedando en el uso de la palabra para el lu- nes.

El jefe de los conservadores, don Tomás Ibarra, obsequiará mañana con un almuer- zo, en su finca «Santa Eugenia», a los seño- res Dato y La Cierva y otras personalidades del partido. Por la noche les obsequiará con una comida íntima. Ningún acto tendrá ca- rácter político, por haberlo así rogado des- de Madrid los señores Dato y La Cierva.

—El gobernador, que regresó anoche de Madrid, ha recibido centenares de visitas de pésame por la muerte de su madre.—*Soto*.

MARRUECOS

De un robo.—Paseo militar

Melilla 25, 825 noche

Recientemente se han cometido dos robos en las cercanías de Zeluán, llevándose los ladrones 76 cerdos propiedad de don Maria- no Fernández. Este envió un dependiente a Argelia, donde supo que el ganado robado se halla al otro lado del Muluya. Denunciado el hecho en la oficina central de asuntos indí- genas, ésta puso en inteligencia con el te- niente francés M. Lefebre, que manda la ofi- cina de información de Taurit.

Por las diligencias practicadas supuso que dos franceses y un hebreo guardaban los cer- dos robados. Interrogados aquéllos, confesa- ron que los adquirieron de unos moros que no conocían.

Recuperáronse 57 cerdos, que fueron res- tituidos a su dueño. El ganado llegó a Ze- luán escoltado por fuerzas francesas.

Se encomia el proceder de las autoridades francesas y se conviene en la necesidad de que las autoridades francesas y españolas ca- minen de acuerdo en bien de los intereses europeos en Marruecos.

—Mañana tendrá efecto la inauguración del Círculo Mercantil, a la que se ha invita- do a las autoridades y a la prensa.

—Tres columnas salieron de la plaza para efectuar un paseo militar, reuniéndose en la posición de Hidum, donde la esperaba el ge- neral Jordana, que las revisó, regresando unidas a la plaza.

—En el teatro de Alfonso XIII ha debutado con éxito la compañía de zarzuela del se- ñor Codoso. El baritono Parera fué ovacio- nado.—*Lobera*.

Crónica telegráfica de provincias

Día 25, de 8 a 12 noche.

Tarragona

El capitán don Nicolás Martínez, iniciador del proyecto de fundar en esta ciudad un grupo de *boy scouts*, dará mañana una conferencia en el Instituto provincial para explicar el funciona- miento de la Asociación. Son muchos los much- achos que se inscribirán.

—Ha sido adjudicada definitivamente la cons- trucción del trozo segundo y tercero de la carre- ta de Pont de Armentera a Altafulla, por 130.588 pesetas. El plazo para la construcción es el de tres años.

—Ha sido viaticado esta mañana el general Ni- colán.

—Se ha recibido en el gobierno civil la instan- cia que el Ayuntamiento de esta capital eleva al ministro de Fomento, en suplica de que la elec- ción del trazado del ferrocarril secundario de Cer- vera a Tarragona se haga en forma que benefi- ce a esta capital, mediante la aprobación del an- teproyecto presentado por el director del ferroca- rril Central Catalán.

—Los días 28 y 29 cantará en esta *Otelo* y *Lo- hegrin*, la compañía de María Giudice.

—Ha obtenido, en oposición, la parroquia de

Mazarrón el doctor don Celestino Sanguis, vica- rio de esta ciudad.

—Han visitado hoy al gobernador el senador don José Balcells, el juez don Francisco Catalá, el presidente y secretario del Comité conservador, señores Virgili y Salvadó, el vicepresidente de la Diputación don Ramón Caballé, el presidente del Sindicato de Riegos de Ulldecona y otras perso- nalidades.

—Mañana se jugará en la playa de la Rabassa, un torneo de foot-ball entre los equipos «Olim- pico» y «Universal», de ésta.

—Han regresado las tropas de maniobras. Es- tas fueron presenciadas por los generales Palan- ca y Serra.—*Aris*.

Gerona

Bajo la presidencia del marqués de Camps se celebró hoy en el salón de sesiones de este Ayun- tamiento la asamblea extraordinaria de la Unión de Propietarios corcheros. Se acordó haber visto con gusto el proyecto del señor Roquet Jalnar so- bre el establecimiento de un perol cooperativo que sin duda alguna aliviará la crisis que siente la propiedad alcornocal y sobre todo la pequeña in- dustria. Su funcionamiento se ensayará en algu- nas comarcas. También se acordó ratificar el acuerdo de publicar un periódico titulado *Surer Catalá*.

—Esta Audiencia provincial tiene hechos los siguientes señalamientos para la próxima sema- na: algunos juicios orales por causas de injuria, calumnia, robo y contrabando y la vista de un pleito contencioso.

—El Ayuntamiento de Salt ha contribuido con veinticinco pesetas a la suscripción para el monu- mento a Verdaguer.

—Ha sido detenido en Caldas de Malavella, Vi- cente Garriga, presunto autor de unas amenazas de muerte a su convecino don Martín Fabrellas.

—Se halla vacante la plaza de médico titular de San Pedro Pescador.

—El mercado semanal verificado hoy estuvo concurrido. En la plaza del mercado de ganado entraron 197 bueyes y 283 terneros. En total, 480. Se han recaudado 58'90 pesetas por derechos de entrada.

—Fué impuesta una multa de cinco pesetas a un tratante de ganado que compró una res fuera de dicha plaza, a pesar de estar prohibido.

—Mañana celebrará una reunión el Colegio de Abogados.—*Grahit*.

Lérida

En el estanco propiedad de don Jaime Solo y Castelló, vecino de Artesa de Segre, se ha cometi- do un robo, llevándose los ladrones 110 pesetas en plata, gran cantidad de sellos y paquetes de ciga- rros. La guardia civil busca a los autores.

—El gobernador civil interino ha aprobado los presupuestos ordinarios para el corriente año de los ayuntamientos de Guisona, Torres, Segre, Ser- radell, Salas, Lladurs, Puigvert, Agramunt, Fon- darella, Masoteres y Sidamunt.

—En la reunión del Centro Republicano acor- dóse que el partido radical de Lérida considera que el advenimiento de los conservadores al po- der como un peligro para la paz de España. El partido radical se opondrá a la subida del señor Maura por todos los medios y con todas sus fuer- zas. La visita de Azócate y otros republicanos a Palacio la consideran un acto impropio de buenos republicanos.

—Los alcaldes de Arañó, Bellau y Jou, llaman a Antonio Saboll, Dionisio Sala y Juan Quintana, respectivamente, incluidos en el reemplazo del año actual.

—La guardia civil ha detenido varios sujetos que entraron a viva fuerza en una casa de Ta- larn, poniéndolos a disposición de la autoridad judicial.—*Rovira*.

Sabadell

Con objeto de solemnizar su fiesta patronal, el Gremio de Fabricantes y el «Centre de Dependents del Comerç y de la Industria», celebrarán mañana distintos actos. La primera de dichas entidades costeará un solemne oficio en la iglesia de San Félix, cantado por el «Orfeó de Sabadell». Luego se celebrará un banquete en el domicilio social.

El «Centre de Dependents» repartirá panes a los pobres por la mañana. Al mediodía y por la tarde, habrá sardanas en las plazas de Pi y Mar- gall y Mayor y por la noche un banquete en el ho- tel de España y baile en la platea del teatro Eu- terpe.—*El corresponsal*.

Tarrasa

Anoche, ante numerosa y distinguida concu- rrencia, dió en el salón de actos del Centro Excursionista su anunciada conferencia el escritor de Egara don José Ventalló y Vintó, versando sobre las bellezas que contiene la montaña de San Lo- renzo. La selecta concurrencia que asistió al ac- to premió con nutridos aplausos la notable perora- ción del conferenciante, haciéndose unánimes elogios de los profundos conocimientos que posee el director de *La Comarca del Vallés*, sobre dicho asunto.

—Han sido presentados al señor gobernador de la provincia los presupuestos para el corriente años para su aprobación.

—Esta noche se celebrarán gran número de ba- les de máscaras en las diversas sociedades recrea- tivas, preparándose la gente joven para celebrar el próximo Carnaval, con diversos actos que llama- rán la atención poderosamente, siendo en gran número los forasteros que visitarán esta ciudad durante los tres días de fiesta.—*Alas*.

Reus

Próximamente se procederá a la alineación y urbanización de la calle de San Casimiro, que realmente se halla necesitada de tal mejora.

—Han sido nombrados presidente de la Socie- dad Club Deportivo, don José Balcells Bofarull y vicepresidente don Enrique Agudé Parés.

—Los maestros que regentan escuelas desdobladas en esta ciudad, han solicitado del Ayunta- miento, que les abone el material invertido en las mismas.

—Continúa persistiendo la sequía que perjudi- ca notablemente los terrenos de cultivo, especial- mente los algarrobos y olivos que necesitan de abundante agua para dar sus frutos en la cosecha próxima.

—El Ayuntamiento ha nombrado una comisión para que pase a Tarragona, a visitar al nuevo go- bernador civil.

—Por la brigada municipal se está procediendo al arreglo de varias calles por hallarse el afirma- do de las mismas poco menos que intrasitable.

—En el nuevo campo de deportes del Club De- portivo, situado en la carretera de Salou, tendrá lugar mañana domingo, un interesante partido de foot-ball entre los primeros teams de dicho Club y los del Club Olimpia.

—Los agentes municipales continúan reparti- do, sin contemplación, bolas de estrigina, a los perros que vagan por las calles sin el correspon- diente bozal.

—En la calle de Llovera una niña de cuatro años, se ha tragado un alfiler, habiendo costado extraordinarios esfuerzos hacérsela expeler.—*Deu*.

Zaragoza

Presidida por el gobernador celebró sesión ex- traordinaria la Diputación, aprobando el acta del nuevo diputado don Andrés Lázaro. Se dejaron sin efecto las renuncias hechas por los diputados conservadores y se eligió presidente, por 16 votos, a don Emerenciano García, hermano del jefe de los liberales de esta provincia. Este pronunció un discurso-programa declarando que se dedicará con preferencia a velar por la situación económi- ca de la corporación.